

Les ruines rurales dans l'espace pré-pyrénéen comme matrices d'un scénario post-urbain

Salomé Wackernagel

Laboratoire de recherche de l'École Nationale Supérieure d'Architecture de Versailles · LéaV/ÉNSA Versailles – CY Université · EUR « Humanités, Création, Patrimoine » Investissement d'Avenir ANR-17-EURE-0021

Directrice de thèse: Susanne Stacher, architecte, professeure HDR à l'ÉNSA Versailles
Co-encadrant: Juan-José Pons Izquierdo, professeur de géographie à l'Université de Navarre, Pampelune, Espagne
salome.wackernagel@gmail.com
www.salomewackernagel.eu

Le projet de Rurapolis fonctionne sous un mode hypothétique révélateur d'un tissu rural et architectural presque entièrement effacé et quasiment invisible, se basant sur la forte présence de ruines rurales sur le territoire à l'étude, situé entre les régions espagnoles de Navarre et d'Aragon, le long de la chaîne des Pyrénées. Sur l'ensemble du territoire européen, le dépeuplement rural s'est accéléré parallèlement au déclin démographique et à la métamorphose des modes de vie et de subsistance, mais se voit actuellement remis en question face aux enjeux du réchauffement climatique.

La Rurapolis vise à repenser le mitage urbain à partir d'un archipel de ruines rurales localisées dans les régions espagnoles de Navarre et d'Aragon, où l'on comptabilise presque un millier de villages abandonnés (Pons, Maljean, 2020 et Prado, 2022), ainsi que quelques usines délaissées, vestiges de notre société post-industrielle. Ces entités ont été abandonnées pour la majorité au cours des années 60 – suite à l'exode rural, faisant écho à un phénomène largement médiatisé à l'échelle nationale et défini comme l'Espagne Vide (Del Molino, 2016), un phénomène qui trouve également une résonance dans d'autres régions rurales désertées en Europe. Ce projet de recherche-action contextuel a donc une visée générique, en visant à développer un modèle de développement territorial adapté au bouleversement des contingences climatiques et sociales présentes et futures.

La Rurapolis se constitue à partir d'une constellation regroupant 62 nucléus ruraux en ruines, qui longent la chaîne des Pyrénées en Navarre et en Aragon. Cette zone transfrontalière serait, selon les prévisions climatiques à l'horizon 2050, voire 2080, l'un des seuls espaces vivables de la région en termes de températures et de conditions naturelles – alors que les bassins les plus proches, où est actuellement concentrée la majeure partie de la population deviendraient presque désertiques, les zones de moyenne montagne situées à la lisière des Pyrénées atteindraient, selon une récente étude européenne, les conditions climatiques d'une zone de plaine actuelle (LIFE/Nadapta, 2021). Comment repenser un modèle de développement « post-urbain », venant freiner l'extension des métropoles dans un espace suburbain toujours plus vaste et diffus ? Quelle forme pourrait prendre une polis remodelée selon de nouveaux modes d'approvisionnement, de circulation, de travail et de vie, dans un espace géographique parallèle à celui des bassins métropolitains actuels ?

Trois échelles de projet sont invoquées : la grande échelle, cartographiée, du territoire transfrontalier traversé par la chaîne des Pyrénées ; l'échelle médiane, qui retranscrit le travail de repérage sur le terrain mené à la rencontre des habitants et des organismes socio-politiques, et enfin l'échelle 1:1, qui vient inaugurer la Rurapolis sur le temps court au travers d'une architecture (ré)-active au cœur de l'un des villages abandonnés.

L'expérience architecturale – théorique et ouverte, puis imprégnée du territoire et immersive, permet de transmettre l'importance et l'actualité environnementale et territoriale du projet transfrontalier de Rurapolis. La Summerschool Rurapolis a rencontré une résonance très positive et suscité un grand enthousiasme auprès des étudiants, des collectivités locales participantes ainsi que des professionnels impliqués dans cette aventure. L'auto-construction, la performance et l'ancrage sur le lieu l'espace d'une nuit, véritables moments initiatiques, s'inscrivent dans une méthodologie rendant possible et envisageable la Rurapolis comme projet de repopulation et de réactivation, venant contrebalancer la relation urbain/rural, périphéries/campagne.

